
立法會CB(4)227/13-14(02)號文件

 

對《支援學校使用電子教科書以利便教與學及 

提升網上學校行政及管理系統》文件的評論和建議 
（立法會教育事務委員會 2013 年 12 月 9 日會議） 

 
葉建源議員（教育界） 

 

  立法會教育事務委員會於今天  (12 月 9 日)  討論當局提交的「支援學校使用電子教科書以利便教

與學及提升網上學校行政及管理系統」議程，文件內提及多項有關資訊科技措施，包括支援學校使用

電子教科書、提升網上學校行政及管理系統和提升學校資訊科技基礎設施等項目。文件內主要提及，

當局建議推出試驗計劃，提升學校的資訊科技基礎設施及教師的能力，邀請約 100 所公營學校參與，

3 年內平均向每所參與的學校提供 35 萬元一筆過津貼，以提升或添置資訊科技基礎設施，設置所需

的無線網絡環境及添置流動電腦裝置，配合在課堂使用電子教科書的需要。 

 

  由於是項試驗計劃對學校資訊科技發展的重要性和影響很大，為了更能了解和反映學校的意見，

葉建源議員向全港中小學及特殊學校發出問卷，調查學校對有關項目的意見。 

 

  在短短數天，我們收到 101 份回收問卷，中學佔 36.6%，小學佔 48.5%，特殊學校佔 14.9%（問

卷詳情及結果請參閱附件一及二）。回覆的學校當中，有逾 7 成學校的課室沒有配備足夠的無線網絡

連接。 

 

  調查結果顯示，72.3%學校不認同有關試驗計劃，主要認為計劃會造成學校之間推行電子學習的

程度懸殊及拖延為全港學校推行電子學習的日程，也有學校認為申請手續增加教師工作量，試驗計劃

的學校數目太少，會造成學校之間的惡性競爭。 

 

  至於 3 年內向每所參與的學校提供平均 35 萬元一筆過津貼，認為津貼額足夠或非常足夠的學校

只佔 13.4%，認為津貼額不足夠或非常不足夠的學校則佔 53.6%，這些學校中，超過 9 成認為津貼額

為 50 萬元或以上才算足夠，顯示多數學校認為建議的撥款不足以支援學校進行有關計劃。 

 

  當問及學校認為「一筆過津貼」和「常額資訊科技統籌員或常額津貼」哪個選擇較佳時，92%學

校皆認為後者即「常額資訊科技統籌員或常額津貼」較佳，顯示學校已有強烈共識，認為編制的資訊

科技統籌員或恆常的常額津貼更有助學校推行資訊科技教學的發展，而不是當局間中提供的一筆過津

貼撥款。 

 

  更有學校認為，政府在資訊科技教育欠缺承擔，政策需有延續性，才能持續發展；計劃應一拼推
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行到所有學校，不要製造分化；如當局只草草提供一次過津貼，最終會造成資源浪費。 

 

  因此，葉建源提出以下數點意見，要求教育局考慮並認真跟進： 

 

（一） 改善每所學校資訊科技基礎設施是教育局的既定責任和工作，不應要學校申請才能獲得撥款

改善設施，當局應盡快讓全港學校一同推行有關計劃，如因技術問題未能讓所有學校同步開

展，亦應制定合適和合理時間表，讓每所學校均能得悉其改善及提升資訊科技基礎設施的明確

安排和方向。 

 

（二） 每間學校 3 年只獲得平均 35 萬元撥款實在太少，不足讓學校提升校內的資訊科技基礎設施

及教師的能力，當局必須把撥款額提高至少為 50 萬元，否則計劃捉襟見肘，並不到位，反而

可能造成浪費。 

 

（三） 由於第一階段只有約 100 間中小學能夠參加，佔全部學校 1 成左右，而且試驗期共 3 年，這

種分階段施行計劃只會令學校的資訊科技進度更加不一，讓學校貧者越貧、富者越富，或者製

造少數資訊科技精英學校。因此，葉建源要求計劃公開審批準則，並優先給予「弱勢」或「資

訊科技資源和設施相對不足」的學校。 

 

（四） 學校最欠缺的是以學校為本位的資訊科技專員。現在，很多學校需要向外採購服務，但服務

水平質素參差，未能提供及時服務，且到校服務的工作人員經常更換，不了解學校有關軟硬件

情況；也有學校運用僅有的津貼聘請資訊科技助理，但因不是常額職位及薪酬偏低，流失率甚

高。由於學校沒有編制的資訊科技統籌員，資訊科技工作每每要由電腦科老師兼負，導致不同

學校的資訊科技發展差異很大，更而導致不同學校的學生之間數碼鴻溝更大，效果絕不理想。

因此，教育局應在津貼全港所有學校增設無線網絡連接設備和上網費用及流動裝置外，更應開

設常額資訊科技統籌員職位，既可挽留有經驗的人才，讓他們有明確的職業前景，也有利學校

持續發展資訊科技教育。 

 

因此，葉建源認為政府應明確及有計劃地發展學校資訊科技基礎設施及開設資訊科技專員的職

位，否則計劃只是點綴而分割地在不同學校執行，效果絕不理想。當局應改善現有撥款計劃，讓其執

行起來更切合學校的實際需要。 
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附件一 

「資訊科技教育」問卷調查 

所屬學校：□    小學    □    中學      □  特殊學校 

 

(一) 貴校的課室有沒有配備足夠的無線網絡連接嗎？ 

□ 有    □  沒有    □  不知道 

 

(二) 教育局建議只邀請大約 100 所公營學校申請參加信中提到的「提升資訊科技基礎設施及教師能

力」試驗計劃，您是否認同此建議呢？ 

□ 認同    □  不認同    □  沒有意見 

 

若選擇「不認同」的話，您認為有關建議會否造成以下問題呢？  (可選擇多於一項) 

□ 學校之間推行電子學習的程度懸殊          □  學校之間惡性競爭 

□ 拖延為全港學校推行電子學習                  □  申請手續增加教師工作量 

□ 其他問題：

________________________________________________________________________ 

 

(三) 教育局將為每間試點學校提供大約 35 萬元的一筆過津貼，資助學校在校園內設置所需的無線網

絡環境、支付三年的無線網絡服務費用，以及購置 50 台流動電腦裝置。您認為這筆津貼足夠嗎？

若選擇「不足夠」或「非常不足夠」的話，您建議津貼金額為多少才足夠呢？ 

□ 非常足夠    □  足夠    □  一般    □  不足夠    □  非常不足夠    □  沒有意見 

 

建議津貼金額為：______________萬元    (支付三年的費用) 

 

(四) 教育界一直爭取設立一個資訊科技技術人員的常額職位或常額津貼，但教育局今次建議的「試驗

計劃」，只以一筆過津貼作為資助模式，您認為「一筆過津貼」和「常額資訊科技統籌員或常額津

貼」兩者哪個較佳呢？ 

□ 一筆過津貼      □  常額資訊科技統籌員或常額津貼      □  沒有意見 

 

(五) 在資訊科技教育的政策上，您有哪些關注的地方？歡迎寫下您的看法。 

 

_________________________________________________________________________________ 

 

_________________________________________________________________________________ 

聯絡資料 

(您可自行選擇是否提供聯絡資料，但所有個人資料將絕對保密，並只會用於本問卷調查用途之上。) 

學校名稱：________________________________     

聯絡人：___________________    職位：____________________      聯絡電話：_________________     
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【問卷完結，多謝您的寶貴意見！】 

附件二 

「資訊科技教育」問卷調查結果 

 

所屬學校 

 

  小學  中學  特殊學校 回答總數 

數量  49  37  15  101 

百份比  48.5%  36.6%  14.9%   

 

(一) 貴校的課室有沒有配備足夠的無線網絡連接嗎？ 

 

  有 沒有 不知道 回答總數 

數量 26  73  1  100 

百份比 26%  72%  1%   

 

(二) 教育局建議只邀請大約 100 所公營學校申請參加信中提到的「提升資訊科技基礎設施及教師能

力」試驗計劃，您是否認同此建議呢？ 

 

  認同  不認同  沒有意見  回答總數 

數量  23  73  5  101 

百份比  22.8%  72.3%  4.9%   

 

若選擇「不認同」的話，您認為有關建議會否造成以下問題呢？  (可選擇多於一項) 

 

  學校之間推

行電子學習

的程度懸殊 

學校之間惡

性競爭 

拖延為全港

學校推行電

子學習 

申請手續增

加教師工作

量 

其他問題  回答總數 

 

數量 56  32  49  50  9  73 

百份比 76.7%  43.8%  67.1%  68.5%  12.3%   

 

「其他問題」回答例子：試驗計劃的參與學校數量太少 

    製造學校之間的分化 

    製造不公平的教學環境 
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(三) 教育局將為每間試點學校提供大約 35 萬元的一筆過津貼，資助學校在校園內設置所需的無線網

絡環境、支付三年的無線網絡服務費用，以及購置 50 台流動電腦裝置。您認為這筆津貼足夠嗎？

若選擇「不足夠」或「非常不足夠」的話，您建議津貼金額為多少才足夠呢？ 

 

  非常足夠 足夠 一般 不足夠 非常不足夠 沒有意見 回答總數 

數量  1  12  22  35  17  10  97 

百份比  1%  12.4%  22.7%  36.1%  17.5%  10.3%   

 

建議津貼金額 

 

  40 萬至 49 萬  50 萬至 59 萬  60 萬至 69 萬 70 萬至 79 萬 80 萬至 89 萬  90 萬或以上 回答總數 

數量  6  27  12  5  1  7  58 

百份比  10.3%  46.6%  20.7%  8.6%  1.7%  12.1%   

 

(四) 教育界一直爭取設立一個資訊科技技術人員的常額職位或常額津貼，但教育局今次建議的「試驗

計劃」，只以一筆過津貼作為資助模式，您認為「一筆過津貼」和「常額資訊科技統籌員或常額

津貼」兩者哪個較佳呢？ 

 

  一筆過津貼 常額資訊科技統籌員或常額津貼 沒有意見 回答總數 

數量 4  93  4  101 

百份比 4%  92%  4%   

 

 

 


